

**Zeitschrift:** Die Berner Woche  
**Band:** 35 (1945)  
**Heft:** 37

**Artikel:** Danktag und Busstag  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-648752>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Danktag und Bußtag

Die Schweiz feiert wiederum den eidgenössischen Dank-, Buss- und Bettag. Und es ist wieder Friedenszeit in der Welt rings um uns. Und bei uns die Zeit der verringerten Sorgen und des Endes aller Bedrohungen, die uns fast sechs Jahre lang umbrandeten. Verstehen wir wohl, was dies alles bedeutet? Sind wir uns der Grösse der Bewahrung klar, welcher wir alles verdanken: Dass unsere Häuser zu Stadt und Land unversehrt geblieben, dass unsere Fluren nicht verbrannt, nicht verwüstet, nicht vergiftet wurden, dass unsere Verkehrswege nicht zerstört, unsere Arbeitsstätten eher noch erweitert statt vernichtet sind... und vor allem: Dass wir nicht die schrecklichen Blutopfer haben bringen müssen, die von fast allen europäischen Völkern verlangt wurden? Für den Durchschnittsmenschen, der wenig Phantasie entwickelt, braucht es gewöhnlich ein Beispiel persönlicher Heimsuchung, damit er begreift, was solche Dinge bedeuten. Und da die wenigsten unter uns mitbetroffen wurden von den Verheerungen des Krieges, laufen wir Gefahr, unser Ausnahmeschicksal eben gerade hinzunehmen, ein wenig mürrischer vielleicht als gewöhnlich, weil wir ja schliesslich «auch ein wenig gehungert haben» und weil unser Geld nirgends mehr hinreicht, und mancher sogar Schulden mitschleppt, als böses Kriegsandenken, und weil die Steuerlasten steigen und sonst allerhand uns quält oder ärgert, von gewissen Unsicherheiten der Zukunft ganz abgesehen. Sollten wir nötig haben, was jüngst einer als das einzige Richtigste für die unzufriedenen Schweizer bezeichnete: Dass man «die ganze Bande» einmal nur für acht Tage in die Ruinenstadt Berlin verpflanzen müsste?

Wer den «eidgenössischen Danktag» dieses Jahres in richtigem Nachdenken begeht, sollte diese Anschauungskur wirklich nicht nötig haben. Er möge bedenken, dass fast jeder Intellektuelle von einiger Bedeutung, fast jeder, der in einer Partei eine Rolle spielte, sehr viele Pfarrer und Lehrer, Archivare, Industrielle auf jenen Listen standen, die man die «Dachauer-Listen» nennt. Möge überlegen, wie ganz anders noch als anderswo, bei uns gehaust worden wäre, weil wir als «entartete Deutsche» konsequent zerbrochen und unseres demokratischen Rückgrats beraubt werden mussten, um für die Politik der Wahnsinnigen im Reiche brauchbar zu sein. Wenn einer ernstlich darüber



Der Mosesbrunnen in Bern (Photo W. Nydegger)

nachdenkt, dann muss sich sein Bewusstsein noch in nachträglichem Entsetzen zusammenkrampfen, und sein Dank wird ein tiefes Aufatmen sein. Darüber, dass uns *dies* erspart blieb! Das Furchtbare, das mehr als Krieg war: Der Versuch: unser Menschentum an der Wurzel zu zerstören.

Ist aber einer so weit, dass er begreift, weshalb wir dankbar sein müssen... und wie sehr... dann ist es auch nicht weit bis zur Zerknirschung und zur Busse.

Busse tun für alle Einsichtslosigkeit, alle kleinmütige und egoistische Unzufriedenheit, für die Zugeknöpftheit des Herzens jenen gegenüber, die für uns geblutet haben... auch für uns, die

Wohlbewahrten... dies ist der Ruf, der an jeden ergeht. Und Busse bedeutet Umkehr. Die Einsichtslosen müssen endlich verstehen lernen, wie gross unsere Ehrfurcht vor dem lebendigen Wesen unseres Volkstums in all seinen Sitten, Einrichtungen, geistigen Strömungen sein müsste, wie gross unsere Achtung vor menschlichen Ueberzeugungen und vor den geistigen Kräften sein sollte, welche diesen lebendigen Volkskörper in seinen Gliedern durchpulsen und beseelen... und wie gross der Respekt vor jedem Einzelnen, der den Willen dieser Kräfte zu verkörpern berufen ist. Dass wir nicht oder oft nur sehr vage wussten, das ruft zur Busse!

F.